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哈尔滨工业大学（威海）第二届研究生培养督导专家组于 2010

年上半年成立，在 2010 年下半年的研究生培养环节中，督导组专家

先后参与了开题、试讲、听课、学术活动、中期等环节的研究生教学

督导工作。经督导组深入到各院系检查，反馈回来的意见来看，我校

研究生培养环节整体检查结果较好，但是也有一些不足之处，现将督

导专家的意见和建议分类总结如下： 

一、开题 

研究生开题工作重点检查了计算机学院，经督导专家反馈，学院

准备工作比较充分，从答辩组人员设定、时间掌握、答辩顺序等都有

条不紊，但是一些学生任务目标不明确，不清楚自己将来的工作内容；

也有的是论文题目太大，没有针对性。对发现的问题，督导专家组都

在现场进行了指导。 

二、试讲 

督导组一共听了 4 个新教师的试讲，每次试讲都由两名督导组专

家前去听课，并对其进行指导。经专家反馈回来的意见来看，虽然试



讲教师是第一次上讲台，但都能备课充分，讲解清楚，基本上都能胜

任，唯一美中不足之处是上课的课件还需要进一步修改完善，新教师

可以参考学校规定的《多媒体课件制作的四点最低要求》进行修改。 

三、听课 

本学期一共听课 13 人次，授课教师分布在汽车学院、信息学院、

管理学院、计算机学院、数学系、材料学院、船舶学院共 7 个院系，

授课教师主要是年轻新教师和开新课的老教师。经督导专家反馈回来

的意见来看，大部分教师授课都比较认真，备课充分，讲解条理清楚，

语速适中，但也有部分不足。比如： 

课件和板书的结合需要授课教师再下功夫，注意层次播放； 

课件的字号太小，坐在后面的学生看不清楚； 

课件中注意彩色的使用，可以突出重点，区别不同概念； 

有些课程教师可以尝试多一些课堂互动和双语教学。 

四、学术活动 

按照研究生培养方案，各学科学生必修 1 学分的学术活动，学术

活动形式多样，有讲座、报告等形式。根据院系上报情况，教学督导

组主要去光电系和海洋学院进行了检查。 

经督导专家反馈回来的意见来看，光电科学系的学术讨论会形式

较好，4 名博士研究生和 6 名硕士研究生分别汇报了自己研究工作的

进展及存在的问题。此种形式的讨论会对研究生的培养有很大帮助，

通过讨论会可以及时发现问题，调整研究思路及实验方法，通过讨论

可以对实验现象有更明确的认识，对其可能机理有进一步的了解，部



分研究生工作具有相当的水准，但有些只是对实验现象的总结，缺少

理论分析和机理的探讨，有些在创新性方面需要进一步挖掘。 

督导组专家意见：这种讨论会对提高研究生的培养质量有很大益

处，建议推广。 

五、中期检查 

2011 年 1 月份，我校共有三个专业进行中期检查，他们是信息

学院的电气工程专业和控制工程专业，海洋学院的应用化学专业。经

督导专家反馈回来的意见来看，电气工程专业做的最好，主要体现在

以下几方面，希望各学科借鉴： 

1、中期检查前做好材料准备工作，包括明确主持人、导师、评

委、答辩陈述人顺序，秘书等。 

2、主持人要严格控制答辩陈述人介绍时间，掌握好现场节奏，

防止有些学生说得过多而排在后面的同学没有时间答辩。 

3、秘书作好记录，其中包括整理过程文档和结果文档，并注意

归档。 

海洋学院的应用化学专业需加强中期检查的规范性。 

希望各院系各学科能针对督导专家组提出的意见和建议积极整

改，按照哈工大《研究生工作手册》完善研究生培养中的各个环节，

切实提高研究生培养质量。 
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